



\*EDITORIAL

## CREACIÓN DE LA RED MEXICANA DE HISTORIA DE ENFERMERÍA “LIC. MARÍA SUÁREZ VÁZQUEZ” (REMHE)

## CREATION OF THE MEXICAN NETWORK OF NURSING HISTORY “LIC. MARÍA SUÁREZ VÁZQUEZ” (REMHE)

Lucila Cárdenas Becerril<sup>1</sup>, Beatriz E. Martínez Talavera<sup>2</sup>.

<sup>1</sup>Licenciada en Enfermería y Doctora en Educación. Profesora-investigadora de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México. Toluca, México. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) nivel I. Integrante del cuerpo académico consolidado Cuidado Profesional de Enfermería. Coordinadora de la Red Mexicana de Historia de Enfermería “Lic. María Suárez Vázquez” (REMHE).

<sup>2</sup>Licenciada en Enfermería. Profesora de asignatura de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México. Toluca, México. Secretaria de la Red Mexicana de Historia de Enfermería “Lic. María Suárez Vázquez” (REMHE).

Recibido el 02 de abril de 2018; aceptado el 04 de junio de 2018.

### ANTECEDENTES

En el marco de la reunión de la Red Iberoamericana de Historia de Enfermería (RIHE), llevada a cabo el día 10 de septiembre de 2013, en la ciudad de Montevideo, Uruguay, se propuso crear la Colección Iberoamericana de Historia de Enfermería “Alma Carrasco”. Participaron enfermeras(os) representantes de los siguientes países: Chile, Argentina, Brasil, México y Uruguay, sumándose a la idea, de manera posterior, enfermeras de España<sup>1</sup>.

Los objetivos para la creación de esta Colección fueron los siguientes: a) Revelar, a partir del conocimiento de las trayectorias de vida de enfermeras, el desarrollo del cuidado de enfermería en cada lugar, región y país; b) Reconocer el trabajo de enfermeras de cada país integrante de la Red de Historia; c) Difundir a la comunidad de enfermería mundial el trabajo y los aportes de las enfermeras desde su entorno cotidiano; y d) Generar las bases teórico-metodológicas para fomentar futuras investigaciones. La principal meta acordada para el período 2013-2014 fue escribir un libro por país con la historia de vida de cinco enfermeras. En 2016 México publicó el primer libro formal de la Colección<sup>2</sup>, el cual lleva por título Mujeres Enfermeras. Entre la utopía, la solidaridad y el cuidado<sup>3</sup>.

En abril de 2015 integrantes de la Red Iberoamericana de Historia de Enfermería se reunieron en Montevideo, Uruguay, y elaboraron el proyecto de investigación denomi-

nado Recuento de lo escrito sobre historia de enfermería en Iberoamérica (1990-2015)<sup>4</sup>, revisándose y actualizándolo en agosto del mismo año, en Florianópolis, Brasil.

Este proyecto de investigación histórica generó la convocatoria de enfermeras de varias instituciones de salud y educativas de México, quienes conformaron el equipo de investigación y posteriormente la Red Mexicana de Historia de Enfermería “Lic. María Suárez Vázquez”.

En noviembre de 2015, la Dra. Lucila Cárdenas convocó a un grupo de Enfermeras para participar como investigadoras en el proyecto denominado Recuento de lo escrito sobre historia de enfermería en Iberoamérica (1990-2015): primera fase (libros), con la finalidad de trabajar sobre la línea histórica de Enfermería en México, cumpliendo con lo establecido primero en Montevideo, Uruguay, y posteriormente en Florianópolis, Brasil.

Acudieron al llamado la Mtra. Sandra Sonali Olvera Arreola y la Mtra. Martha Quintero Barrios, del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez; la Mtra. Reyna Reyes Reyes y la Lic. Liliana Inés Benhumea Jaramillo, del Centro Oncológico Estatal del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (COE/ISSEMYM), y la Lic. Beatriz Elizabeth Martínez Talavera, quien, junto con la Dra. Cárdenas, representaron a la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México.

Durante 2016 se trabajó sobre el proyecto de investigación, estableciéndose reuniones trimestrales para llevar a buen fin el estudio, mismo que se cristalizó en un informe de investigación denominado Recuento de lo escrito

sobre historia de enfermería en México (1990-2015)<sup>5</sup>.

### Dirección para correspondencia:

Lucila Cárdenas Becerril

C. Felipe Ángeles Núm. 1092, Col. Villa Hogar, C.P. 50170, Toluca, México.

Correo: [lucycabe62@yahoo.com](mailto:lucycabe62@yahoo.com)

La Tercera reunión presencial, se llevó a cabo el día 19 de Mayo de 2017, en la sala de juntas de la dirección de enfermería del Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez, contando con la presencia de: Dra. Lucila Cárdenas Becerril, Dra. Araceli Monroy Rojas, Mtra. Sandra Sonali Olvera Arreola, Mtra. Martha Quintero Barrios, Mtro. Julio César Cadena Estrada, Mtra. Reyna Reyes Reyes, Lic. Liliana Inés Benhumea Jaramillo y Lic. Beatriz Elizabeth Martínez Talavera. Como primer punto, la Dra. Cárdenas propuso la creación de la Red Mexicana de Historia de Enfermería (REMHE) Lic. María Suárez Vázquez, con el objetivo de formalizar y sistematizar el trabajo colegiado con la Red Iberoamericana de Historia de la Enfermería (RIHE). Los principales motivos expuestos para ponerle a la Red el nombre de la Lic. María Suárez Vázquez fueron el alto y persistente trabajo colegiado y humanístico que llevó a cabo Sor Mary, como la mayoría de los que la conocimos le nombrábamos a esta gran mujer, enfermera, religiosa y humanista, por señalar algunos adjetivos, una persona que nunca escatimó tiempo ni esfuerzo para hacer de su profesión y vocación un cúmulo de acciones de liderazgo, toma de decisiones, reivindicación profesional y posicionamiento profesional y social de Enfermería<sup>6</sup>.

Por unanimidad de votos se aprobó la propuesta, asimismo, se nombró como coordinadora de la REMHE a la Dra. Lucila Cárdenas y como secretaria a la Lic. Beatriz Martínez, cargos que tendrán una duración de dos años.

## EPÍLOGO

En su corta trayectoria como grupo colegiado, la REMHE ha establecido vínculos formales con la Red Iberoamericana de Historia de Enfermería, realiza investigación histórica y la difunde mediante la asistencia a diversos encuentros académicos y de investigación, además de escribir algunos artículos que dan cuenta del trabajo realizado en, por y para la profesión de Enfermería, haciendo eco del pronunciamiento que hiciera Sor Mary, en ocasión de recibir el Premio al Mérito en Enfermería Maestra Graciela Arroyo de Cordero, en 2008: “En mi vida de enfermera yo no he sido siempre yo, he sido nosotras, porque nada importante he podido realizar sin la fe, el talento, el apoyo entusiasta, la colaboración de ellas que han caminado junto a mí y que me ayudaron a levantar la obra que hoy se premia....”.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Carrasco A, Cárdenas-Becerril L. Colección Iberoamericana de Historia de Enfermería “Alma Carrasco”. 2013. 3 pp.
2. Cárdenas L, Chamizo C, Carrasco A, Fascioli L, Nidia Hernández Melita. Enfermera que trasciende fronteras. Vol 1. Uruguay: CBA; 2013.
3. Cárdenas-Becerril L, Monroy-Rojas A. Mujeres Enfermeras. Entre la utopía, la solidaridad

y el cuidado. México: Academia Nacional de Enfermería de México; 2016. 287 pp.

4. Cárdenas-Becerril L, Martínez-Talavera BE, Olvera SS, Reyes R, Quintero MM. Recuento de lo escrito sobre historia de enfermería en México (1990-2015). Hist enferm Rev eletronica [Internet]. 2018 [consultado 16 octubre de 2018]; 9(1): 48-60. Disponible en: <https://bit.ly/2TMA6oc>
5. Cárdenas-Becerril L, Martínez-Talavera BE, Olvera-Arreola SS, Reyes RR, Quintero BMM, et al. Recuento de lo escrito sobre historia de enfermería en México (1990-2015). Hist enferm. 2018; 9(1): 48-60.
6. Cárdenas-Becerril L, Arana-Gómez B, García HML, Rojas EJB, María Suárez Vázquez. Una vida dedicada al cuidado, la ciencia y el humanismo. México: Academia Nacional de Enfermería de México; 2012. 126 pp.